



Die Geschichte des Theresienheim

1904 **Stiftung "Waisenhaus für verwahrloste Kinder"**

Der Waggonfabrikant Theodor Lüttgens errichtet zum Gedenken an seine im Alter von 20 Jahren verstorbene jüngste Tochter Theresia ein Heim für Waisenkinder, das Theresenheim. Lüttgens stiftet Grundstück, Gebäude und Inneneinrichtung

1906 **Einweihung**

Trägerschaft durch ein Stiftungskuratorium, Leitung durch die Krankenpflegegenossenschaft der

1914 **Soziale Not von 1914 bis 1918**

1918 infolge der Kriegseignisse - Hohe Belegungszahl: 110 „Betten“.

1940 **Kriegszerstörungen in den Jahren 1940 bis 1945**

Zweimalige Evakuierung des Heimes nach Thüringen.

1945 **Wiederaufbau in den Jahren 1945 bis 1949**

Auslagerung des Heimes nach Auderath bei Ulmen (Eifel).

1949 **Schwierige Situation in der Nachkriegszeit von 1949 bis 1958**

80 Kinder im Alter von 3 bis 14 Jahren, untergebracht in einer Jungen- und einer Mädchengruppe à 30 Kindern sowie einer Kleinkindgruppe à 20 Kinder.

1958 **Erster Erweiterungsbau**

1968 **Trägerwechsel am 27.05.1968**

Die Schwestern vom Heiligen Geist, die seit der Gründung die Einrichtung geleitet haben, übernehmen nun auch die Trägerschaft.

1973 **Großer Erweiterungsbau – Fertigstellung 1975**

Umstrukturierung in Familiengruppen,
 Funktionsräume, Gymnastikhalle, Schwimmbad, Hauskapelle.

1982 **Erste Außenwohngruppe für Jugendliche in Saarbrücken, Lebacher Straße**

Erste ausgelagerte Gruppe - Beginn der Dezentralisierung. (11.11.1982)

1989 **Erste Tagesgruppe eröffnet am 03.04.1989**

Aufbau eines teilstationären Fachbereiches.



Die Geschichte des Theresienheim

1989 Erste Kinderkrippe wird am 01.09.1989 eröffnet

1990 Eröffnung der zweiten Kinderkrippe.

1992 Die Einrichtung wird umbenannt in Theresienheim, Zentrum für heilpädagogische Kinder-, Jugend- und Familienhilfe

Konzeptionelle Veränderungen

Platzreduzierung auf 9 Plätze je Gruppe

Heilpädagogische Methodik

Ausbau der Motopädagogik.

1994 Erste Professionelle Erziehungsstelle wird am 01.09.1994 eröffnet

Heilpädagogisches Reiten seit 01.10.1994

Kooperation mit der cts-Jugendhilfeeinrichtung Haus Christophorus am Standort Kinderbauernhof Wallerfangen.

1995 Angebot der Spieltherapie ab 01.06.1995

Ausbau des therapeutischen Bereiches durch Spieltherapie.

1996 Geschäftsführungswechsel zum 01.01.1996

Die Schwestern vom Heiligen Geist ziehen sich, nach fast 90 Jahren ununterbrochener Tätigkeit, aus der direkten Verantwortung für die Einrichtung zurück. Die "Caritas Trägergesellschaft Saarbrücken mbH" (cts) übernimmt die Geschäftsbesorgung. Im Haus verbleibt noch ein kleiner Konvent mit 4 Schwestern. Die Gesamtleitung ergeht an Herrn Diplom Pädagogen Bernd Bayer.

Bereitschaftspflege kommt am 01.11.1996 als neues Angebot hinzu

Neues Angebot im Kinderschutz; Inobhutnahme für Kinder unter drei Jahren im familiären Umfeld.

1997 Kindertagesstätte seit 31.08.1997

Umstrukturierung der beiden Kinderkrippen in eine offene, altersgemischte Kindertagesstätte.

1998 Umfangreiche Renovierungs- und Sanierungsarbeiten 1998/1999

Modernisierung des Zentralgebäudes, Eingangsbereich und Fassade, Umbau des ehemaligen Schwimmbadbereiches in einen Psychomotorikraum.



Die Geschichte des Theresienheim

- 1998 Tagesgruppe für Jugendliche eröffnet 01.10.1998**
 in Völklingen, Stadionstraße (inzwischen eingestellt)
- 1999 Übernahme der Rufbereitschaft für das Jugendamt des Regionalverbandes Saarbrücken**
 Ab 01.01.1999
- 2000 Beginn der Projektarbeit Ambulante Familienhilfe zum 01.02.2000**
- 2002 cts-Schwestern v. Hl. Geist gGmbH - 31.12.2002**
 Die langjährige gute Zusammenarbeit mit der Krankenpflegegenossenschaft der Schwestern vom Heiligen Geist mündet in der Gründung der cts-Schwestern v. Hl. Geist gGmbH mit Übernahme von 51 % der Geschäftsanteile durch die cts und Übertragung der Einrichtung auf die neue Gesellschaft.
- 2003 Wechsel der Einrichtungsleitung zum 01.10.2003**
 Übernahme der Einrichtungsleitung durch Herrn Dipl. Sozialpädagogen Marc Schmitt
- 2005 Die Einrichtung beginnt eine neue Hilfeform ab 01.11.2005**
 Mutter/Vater-Kind-Hilfe für Alleinerziehende
- 2006 100-jähriges Jubiläum am 02.07.2006**
 Das Theresienheim feiert sein 100-jähriges Bestehen
- 2007 Eröffnung der Kindergruppe 5 am 01.08.2007**
 im Haus Luisenthaler Straße 8
- 2007 Eröffnung Wohnhaus für Alleinerziehende am 01.09.2007**
 Luisenthaler Straße 7
- 2007 Eröffnung einer Familiengruppe am 01.11.2007**
 Familiengruppe Elversberg
- 2010 Eröffnung der Intensivpädagogischen Kindergruppe I am 13.04.2010**
 Luisenthaler Straße 10



Die Geschichte des Theresienheim

- 2010** **Abschluss eines Kooperationsvertrages über konsiliarärztliche Leistungen zum 28.06.2010**
 mit der Kinder- und Jugendpsychiatrie Kleinblittersdorf
- 2011** **Erweiterung der Hilfe für Alleinerziehende und für die Betreuung von Familien zum 28.06.2010**
 Betreutes Familienwohnen in einem Mehrfamilienhauses in der Luisenthaler Straße 5
- Eröffnung der Intensivpädagogischen Kindergruppe 2 am 01.06.2011**
 Luisenthaler Straße 12, Hauptgebäude
- Eröffnung der Hilfeform BeWo plus (Jugendwohngemeinschaft) zum 01.08.2011**
 in einem Mehrfamilienhauses in der Luisenthaler Straße 5
- 2012** **Umzug KG 5 am 21.08.2012**
 in die Aachenerstraße
- 2013** **Eröffnung einer weiteren zweiten Familiengruppe 01.11.2013**
 Familiengruppe Köllerbach
- 2013** **Eröffnung der neuen Psychomotorikhalle am 14.11.2013**
- 2014** **Umzug der Intensivpädagogischen Kindergruppe 2 am 01.05.2014**
 in die Luisenthaler Straße 8
- Eröffnung der weiteren Kindergruppe zum 21.06.2014**
 Kindergruppe 6 (Altersgruppe 3-8 Jahre)
- Eröffnung der dritten Familiengruppe zum 15.09.2014**
 Familiengruppe Füllengarten
- 2016** **Eröffnung einer dritten Jugendwohngruppe 12.09.2016**
 Jugendwohngruppe Heusweiler
- 2017** **Eröffnung einer weiteren heilpädagogischen Kindergruppe im Haupthaus zum 01.08.2017**
 Kindergruppe 6



Die Geschichte des Theresienheim

2019 Eröffnung der ersten heilpädagogischen Kleinkindgruppe im Haupthaus zum 01.06.2019

Kleinkindgruppe 1

Eröffnung einer zweiten heilpädagogischen Kleinkindgruppe im Haupthaus zum 01.06.2019

Kleinkindgruppe 2

2021 Eröffnung einer dritten heilpädagogischen Kleinkindgruppe im Haupthaus zum 01.08.2021

Kleinkindgruppe 3